

Hôpital de référence :  
**Dogta-Lafiè, une  
réalité au Togo** <sup>P.4</sup>



www.lapresse.tg Régistré N°0189/14/03/01/NAAC  
**Nouvelle Opinion**

Hebdomadaire togolais d'informations générales, d'analyses et de publicité  
N°818 du 03 Mai 2023 / Prix : 250 FCFA

Rencontre entre le Chef de l'Etat et la presse privée :



**Faure Gnassingbé s'est prononcé** <sup>P.3</sup>  
**sur les sujets de l'actualité nationale**

Transport aérien / Ouaga-Bobo-Dioulasso :

**LIZ AVIATION**  
**a effectué son**  
**vol inaugural** <sup>P.2</sup>



Journée des travailleurs :

**Le gouvernement invite les acteurs**  
**à maintenir le cap**  
**du dialogue et de**  
**la concertation** <sup>P.5</sup>



**Plus de Mégas**  
**sur tes Forfaits Net!**  
**\*909\*2#**

Forfaits Semaines		
Prix	Volume	Validité
1000F	1Go	7jours
1500F	1,6Go	7jours



**Plus de Mégas**  
**\*909\*2#**

**Nouveau**

Consultez au 909 04  
togocom.tg  
Avancer. Pour vous. Pour tous.



Transport aérien /Ouaga-Bobo-Dioulasso :

# LIZ AVIATION a effectué son vol inaugural

Après avoir fait ses preuves dans les BTP, dans l'alimentation, l'hôtellerie, la vente des engins lourds et le domaine bancaire, le groupe EBOMAF de l'homme d'affaires Burkinabè Mahamadou Bonkougou s'est engagé désormais dans le transport aérien avec la création de la compagnie aérienne Liz Aviation SA. Cette nouvelle compagnie a effectué le 27 Avril dernier depuis l'aéroport international de Ouagadougou, son premier vol inaugural en direction de Bobo-Dioulasso. La cérémonie d'inauguration s'est déroulée en présence de certains officiels Burkinabè et du Président Directeur Général d'EBOMAF, Mahamadou Bonkougou. Cette initiative vient ainsi renforcer la flotte burkinabè avec à la clé permettre à tous les Burkinabè et au-delà d'avoir accès à la compagnie aérienne aux moindres coûts.



Un avion de la compagnie LIZ AVIATION

Lors de cette cérémonie, le ministre Burkinabè du transport Roland SOMDA a salué les acteurs aéronautiques pour la qualité du travail quotidien en faveur des usagers. Il s'est réjoui d'assister au premier vol de LIZ AVIATION sur la capitale du Burkina Faso.

Pour lui, l'avion ne doit plus être vu comme un luxe, mais plutôt un outil de développement qui permet de gagner du temps et de l'argent. Il a également rassuré que la compagnie Liz Aviation a été certifiée conformément au cahier de charges et aux exigences y afférentes. Afin de contribuer davantage au développement de son pays, la compagnie aérienne burkinabè poursuit des objectifs précis. Elle entend soutenir les activités de désenclavement intérieur du Burkina Faso par la mise en place et le développement de dessertes aériennes entre les villes du pays. Les premiers responsables s'engagent à mettre en place des lignes régulières entre le Burkina Faso et les autres pays de la sous-région.

La redynamisation du sec-

teur aérien au Burkina Faso s'inscrit également dans les objectifs de cette nouvelle compagnie.

Liz Aviation SA a donc pour vocation de contribuer au développement du secteur du transport aérien en Afrique de l'Ouest avec en toile de fonds, des voyages aériens sûrs, confortables et fiables.

Pour sa part, le premier responsable de l'ANAC Dr Thomas Hyacinthe Compaoré a expliqué que dans un pays sans littoral comme le Burkina Faso, toute nouvelle compagnie qui opère sur ses plateformes aéroportuaires contribue à une avancée décisive dans le développement du transport aérien. Il n'a pas manqué de rassurer que Liz Aviation ait été soumise au suivi d'un protocole réglementaire conformément

aux exigences procédurales prévues dans les textes nationaux et internationaux requis en matière de certification pour l'obtention de son permis d'exploitation aérien.

Cette compagnie vient ainsi augmenter le volume des échanges entre la capitale économique et Ouagadougou, en joignant rapidité et sécurité. Les autorités présentes à cette cérémonie inaugurale ont émis le vœu de voir la compagnie desservir les autres chefs-lieux de régions notamment Fada N'gourma, Dori pour permettre à ceux qui le désirent de rallier à un peu de temps, les sites touristiques du pays.

Arriver à se débarrasser de la nébuleuse qu'est le terrorisme s'inscrit parmi les priorités des autorités de la transition Burkinabè qui entendent instaurer la paix et la sécurité. Cette vision est partagée par le PDG du Groupe EBOMAF. Ainsi Sawadogo Ismaël, Directeur Administratif et Financier du groupe a rassuré que, " le groupe EBOMAF à travers LIZ AVIATION se convainc que la lutte contre le terrorisme passe aussi par le développement des vols domestiques des passagers et de

fret entre les différentes régions du pays ".

Il faut souligner que Liz Aviation est une compagnie de droit burkinabè composée de deux aéronefs de type ATR 72-600 de 70 places chacun reliant l'axe Ouaga-Bobo- Ouaga avec deux vols quotidiens, 07 jours sur 07. Cette jeune compagnie ambitionne très bientôt desservir l'axe Ouagadougou- Lomé et bien d'autres capitales de la sous-région.

Rappelons que Liz Aviation dont la ponctualité, la sécurité, et le confort sont garantis va desservir pour l'instant les destinations de Ouagadougou et Bobo-Dioulasso. Mais à partir de ce mois de mai, les destinations de Lomé-Niamtougou-Ouagadougou de même que Lomé-Ouagadougou-Lomé vont démarrer. Actuellement, le coût du billet d'avion est à 120 000 Francs CFA pour effectuer l'aller-retour entre Bobo-Dioulasso et Ouagadougou via les aéronefs de la flotte de Liz Aviation.

Toutefois, les premiers responsables ont annoncé des possibilités de revoir ce prix à la baisse.

TCHAGNAO

## Meet Up Togo 2023:

### La BOA se positionne avec une cagnotte de 2 milliards de FCFA

Le 06 mai prochain, aura lieu à Lomé la 2ème édition du Meet Up Togo. Pour une bonne réussite de cet évènement, la BOA-Togo se positionne en tant que partenaire financier officiel en mettant à la disposition de 100 entrepreneurs Togolais une cagnotte de 2 milliards de FCFA. L'engagement de la BOA-Togo aux côtés des entrepreneurs Togolais se situe dans le cadre de la stratégie de financement de l'économie togolaise, avec les Petites et Moyennes Entreprises/ Industries (PME/PMI).

Placé sous le thème " Oser l'Afrique : le rêve africain ou la redécouverte des opportunités locales " cet évènement qui réunira les acteurs du développement, les PME/PMI permettra de s'inspirer, de transmettre et de débattre de plusieurs sujets se rapportant à plusieurs domaines. C'est



dire que la filiale compte jouer un rôle de premier plan dans le développement économique et social en soutenant les entrepreneurs locaux et en leur offrant des solutions de financement adaptées à leurs besoins.

Par cette occasion, les participants auront la possibilité de rencontrer des orateurs de renom, des personnes d'horizon divers et

des conférenciers réputés pour partager avec eux, leurs réussites et leurs expériences.

Le Meet up Togo, c'est aussi du réseautage. C'est une opportunité d'élargir les connaissances et de discuter des pratiques et défis rencontrés par les entrepreneurs. C'est ce qui justifie la tenue des rencontres B2B pour apprendre et surtout entreprendre via les

échanges des connaissances des affaires et le sens du management. Notons qu'à travers cette rencontre, les entrepreneurs et opérateurs économiques auront la possibilité d'être informés sur les offres commerciales de la BOA-TOGO qui ne cesse de soutenir la croissance des PME/PMI.

" Nous sommes heureux de participer à cette deuxième édition de Meet up Togo et de soutenir les entrepreneurs Togolais dans leur objectif de croissance et de développement. ", a déclaré Khalid KEZIRE, responsable marketing et communication de BOA TOGO.

Il faut préciser que dans toute l'Afrique, le groupe BANK OF AFRICA met à la disposition des PME/PMI, 770 milliards F CFA de financement pour encourager leur croissance et leur développement.

Elom

**Nouvelle OPINION**

Hebdomadaire togolais d'informations générales, d'analyse et de publicité  
 Récepissé n°0149/14/03/01/HAAC  
 Siège: Adidocadin, Pavée prolongé, 2ème carré après Pharmacie Le Galien

**Directeur de Publication:**  
 El Hadj TCHAGNAO Arimiyao  
 Cel:91 36 37 55  
 jeantchagnao@yahoo.fr

**Secrétariat de la Rédaction:**  
 Agbékponou Junior  
**Rédacteurs :**  
 Tchagnao  
 El Hadj Arimiyao  
 Agbékponou Junior  
 Ramzad  
 Maroïne Tchagnao  
 Pierre Pouli

**Imprimerie:**  
 La Colombe  
**Tirage :**  
 2.000 exemplaires

## Rencontre entre le Chef de l'Etat et la presse privée :

# Faure Gnassingbé s'est prononcé sur les sujets de l'actualité nationale

C'est dans une certaine élégance que Faure Gnassingbé, attendu longtemps sur les médias nationaux s'est exprimé devant eux dans le cadre de la commémoration des 63 ans de l'accession à la souveraineté internationale du Togo. Cette grande première du Président de la République qui a décrypté les sujets de l'actualité nationale est un évènement majeur qui continue de susciter commentaire au sein de l'opinion.

Alors que les uns saluent à sa juste valeur cette sortie médiatique de Faure Gnassingbé, d'autres par contre en ont fait leur chou gras au point de verser dans les critiques acerbes. Mais quoiqu'on puisse dire, le Numéro 1 Togolais a su créer des surprises devant ceux qui faisaient des reproches selon lesquels son absence d'entretien avec les médias de son pays sonne comme un mépris à leur égard. Au-delà des commentaires, cette démarche de Faure Gnassingbé a fait honneur à un grand nombre de professionnels des médias du Togo qui espèrent prochainement avoir le privilège de poser des questions au Président de la République.

Plusieurs sujets ont fait l'objet de cet entretien avec la presse nationale spécialement de la Télévision New World TV. Le Chef de l'Etat a abordé les questions sur la sécurité, le



Le Président Faure Gnassingbé lors de l'entretien

social, l'économie et le développement du pays. La sécurité a été le premier sujet abordé par Faure Gnassingbé.

"Vous savez que j'ai souvent eu l'habitude de commencer mes discours en félicitant et en encourageant les forces de l'ordre. Parce que je sais que sans la paix et la sécurité, aucun pays ne peut se développer, en tout cas, pas le nôtre" a entamé le Chef de l'Etat qui reconnaît que cette paix est un acquis qui est toujours précaire.

En insistant sur le fait que le Togo a envoyé des militaires pour les opérations de maintien de la paix ailleurs, Faure Gnassingbé rappelle que la situation sécuritaire dans la sous-région est toujours fragile.

Pour les attaques enregistrées au Togo ces derniers mois, le Chef de l'Etat a avoué que c'est une forme d'agression par deux groupes, l'un qui s'appelle l'Etat Islamique au grand Sahara et l'autre le groupe de soutien à l'Islam et

aux musulmans. Faure Gnassingbé considère cette attaque en tant que Chef suprême des armées comme une forme de guerre. "Vous connaissez le côté pacifique des Togolais, ça a toujours été notre volonté de vivre en bonne intelligence avec nos voisins et d'accueillir avec beaucoup d'hospitalité de gentillesse, ceux qui viennent vers nous. Mais nous avons une obligation, c'est de défendre notre pays", a-t-il déclaré en substance.

Il n'a pas manqué de dresser un bilan lourd, depuis ces attaques, notamment du côté des forces de défense et de sécurité et des civils.

"Certes ce n'est pas une guerre continue, mais ce sont des attaques meurtrières, des destructions et des familles endeuillées. Et ce n'est pas parce que ce sont des attaques sporadiques qu'il faut baisser la garde ou se laisser endormir", a-t-il fait savoir devant nos confrères de

New World TV. Il a également peint cette situation affreuse en insistant sur le fait que c'est loin d'être des incidents isolés. Pour contrer ces attaques meurtrières, le Chef de l'Etat a appelé à une vigilance de tous les instants.

Pour le Chef suprême des armées, les attaques subies par les voisins impactent forcément le Togo quand on sait que les Togolais y vivent avec des échanges commerciaux que notre pays entretient avec ces Etats. Les stratégies pour faire face à cette hydre ont été évoquées par Faure Gnassingbé. Des mesures sont légion selon lui devant ces attaques incommensurables qui mettent le pays à feu et à sang.

Pour lui, le gouvernement quand bien même ne communique pas suffisamment prend des mesures telles que la mise en place de l'opération Goundjouaré qui a réalisé des succès. Tant que les Forces de Défense et de Sécurité sont attaquées et tuées, il est du devoir du gouvernement selon Faure Gnassingbé de mettre en place une stratégie de riposte qui consiste à défendre par les armes et rester dans une posture préventive et offensive de temps en temps.

La déradicalisation ou la prévention de la radicalisation des populations est nécessaire parce que des jeunes sont utili-

sés pour mener ces attaques déplorables. C'est ce qui justifie selon lui, le plan d'urgence pour la résilience des populations affectées. Mais Faure Gnassingbé avertit que les Togolais doivent s'attendre à un combat long mais au bout il y aura la victoire.

La politique, l'économie et le social ont été abordés par le Président de la République qui a appelé les acteurs à un sens de compromis.

Sur le plan économique, il a évoqué des progrès réalisés par le Togo ces dernières années en matière de développement et de croissance économique. Ceci grâce à la mise en place de politiques favorisant l'investissement, la création d'emplois et la réduction de la pauvreté. Faure Gnassingbé a annoncé in fine, la mise en place d'un nouveau plan de développement pour le Togo, axé sur la modernisation des infrastructures, le renforcement des secteurs clés de l'économie et la promotion de l'innovation et de l'entrepreneuriat.

L'engagement de Faure Gnassingbé pour la consolidation de la démocratie, le développement économique et la sécurité régionale n'est plus à démontrer vu la promptitude avec laquelle il a répondu aux questions des confrères de New World TV.

**Nouvelle Opinion**

## 63 ans d'indépendance :

# Un défilé militaire et civil a marqué l'évènement

Le 27 Avril dernier, le Togo a célébré les 63 ans de son accession à la souveraineté internationale. Cet anniversaire a été principalement marqué par un grand défilé à Lomé, en présence du Président de la République et Chef des Armées.

On notait également la présence des membres du Gouvernement, de l'Assemblée nationale, des Présidents des Institutions de la République, du Corps diplomatique accrédité au Togo et une foule en liesse.

Le démarrage du défilé a été donné après la nouvelle démonstration des chuteurs



Un passage des forces de défense

opérationnels des Forces Armées Togolaises (FAT). Ainsi les différentes unités ont fait des parades sur la place des défilés que dans les airs et sur la mer.

On notait également le passage de la police, de la douane, des eaux et forêts, des administrations pénitentiaires, des écoles de formation militaire. On estime à 4.500 hommes



Le passage des Béréts rouges

le nombre des forces de l'ordre mobilisés pour l'évènement.

Des populations civiles ont également eu le privilège d'amorcer des passages devant le

Chef de l'Etat et les officiels. C'est dans la liesse populaire que les Togolais ont célébré cette fête de l'indépendance.

**La Rédaction**

## Hôpital de référence :

# Dogta-Lafiè, une réalité au Togo

Connu sous le nom de Saint Pérégrin dès le lancement des travaux, l'hôpital de référence Dogta-Lafiè, est enfin devenu une réalité au Togo malgré les contraintes liées au covid-19 et à la guerre Russo-Ukrainienne. Son opérationnalisation pour le bien-être de la population togolaise, a été officialisée le mercredi 26 avril dernier par le Chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé.

Depuis un moment, le Togo s'est résolument engagé dans la voie de l'inclusion sociale et de la prospérité partagée. Cet engagement est le fruit de cet hôpital de référence Dogta-Lafiè qui traduit si bien les ambitions du Chef de l'Etat qui sont celles d'offrir une identité et de garantir la couverture santé ainsi que l'accès aux services de base à tout le monde. Implantée à Agoè-Nyivé, au nord de la capitale, cette formation sanitaire de haut standing s'étale sur un domaine de 11.000 m<sup>2</sup>, et est composée de huit blocs reliés par un bâtiment central de distribution.

Il dispose de 22 salles de consultation, 160 lits, des suites et chambres de grand standing, des chambres individuelles et des chambres doubles. Porté depuis le début par la Caisse Nationale de Sécurité Sociale, l'hôpital Dogta-Lafiè



Une vue de l'hôpital de référence

restera ce centre de référence de la population togolaise ainsi que des autres pays de la sous-région qui rendra financièrement et géographiquement accessibles les soins chirurgicaux souvent complexes. Doté d'un plateau technique de niveau 4, il est composé de huit (08) blocs dont un pavillon VIP et un espace café pour les accompagnants.

L'hôpital de référence Dogta-Lafiè est essentiellement orienté vers des soins d'excellence, capable d'offrir la plupart des solutions aux problèmes de santé posés par les patients. Il est conçu et équipé de sorte à offrir aux professionnels, un cadre de travail de très haut niveau, aligné sur les critères et standards internationaux, et aux patients, un envi-

ronnement propre. Le complexe est également doté de places d'hôpitaux de jour comprenant un bloc d'imagerie médicale et soins dentaires, un bloc médecine, un bloc administratif, un bloc chirurgie, un bloc femme-mère-enfant, un bloc VIP avec un espace café pour les accompagnants, un bloc laboratoire et un bloc logistique. L'hôpital est pourvu d'un plateau technique et d'imagerie de pointe, 6 salles d'opérations dont deux hyper-aseptiques aux normes internationales, une unité d'exploration fonctionnelle, un laboratoire polyfonctionnel moderne et une pharmacie intégrée.

### Spécialité de l'hôpital de référence

Plusieurs spécialités y sont offertes, allant notamment de



Visite guidée

la médecine à la cardiologie, en passant par la chirurgie, la gynécologie obstétrique, la pédiatrie-néonatalogie, la cancérologie, la cardiologie interventionnelle, le laboratoire de biologie et d'anatomopathologie, le tout intégrant un plateau robotique médical évolutif. Notons qu'à très court terme, il est prévu l'implantation d'une unité complète de cancérologie (radiothérapie, Scintigraphie, curiethérapie, chimiothérapie) pour le traitement et le suivi des pathologies cancéreuses de tout type et la mise en place d'un bloc ultra moderne dédié aux hospitalisations VIP d'une capacité de 36 suites, d'un service de kinésithérapie agrandi, d'un bloc opératoire ophtalmologique et d'une autre salle de chirurgie.

### Les impacts de cet hôpital de référence

L'implantation de ce centre au nord de la ville de Lomé générera des impacts au plan sanitaire et social. Au plan sanitaire, il permettra : l'accès aux

soins de santé par un plus grand nombre de Togolais ; la diminution sensible de la morbidité et de la mortalité ; le renforcement de l'équité dans l'accès aux services de soins de santé ; la gestion axée sur la performance ; la diminution des évacuations sanitaires vers l'étranger ; la diminution du temps d'indisponibilité des patients travailleurs.

Sur le plan social, Dogta-Lafiè renforcera le tissu social en favorisant la création d'emplois directs par les recruteurs et indirects. Parlant d'emplois, Mme Ingrid AWADE, directeur général de la Caisse Nationale de Sécurité Sociale (CNSS) a fait comprendre que ce site a depuis son fonctionnement généré déjà 374 emplois directs qui atteindront 500 par la suite. C'est le lieu pour elle de garantir au Chef de l'Etat sa bonne surveillance pour une bonne qualité des services rendus et une rentabilité conformément à la vision qui a conduit à son implantation.

Elom

## Coopération entre la Centrafrique et le Togo

# Robert Dussey a échangé avec son homologue Sylvie Baipo Temon à Lomé

Le 29 Avril dernier, le chef de la diplomatie togolaise le Prof Robert Dussey a eu une séance de travail avec son homologue centrafricaine Sylvie Baipo Temon en visite à Lomé. La ministre Centrafricaine des Affaires étrangères a effectué ce déplacement sur invitation de son homologue Togolais. Le Togo et la Centrafrique entendent redynamiser et renforcer leur relation de coopération.



Les diplomates togolais, Robert Dussey (g) et centrafricain, Sylvie Baipo Temon (d)

Les deux ministres ont eu des discussions principalement portées sur plusieurs sujets dont le renforcement de la coopération bilatérale dans le domaine du transport maritime.

La ministre Centrafricaine des affaires étrangères a expliqué avoir échangé avec son homologue sur la coopération entre le Togo et la Centrafrique sur les différents domaines sur lesquels

les deux pays travaillent. " Le constat est que nous ne sommes pas à la hauteur des liens qui nous lient et nous devons dynamiser ", a déclaré Mme Baipo Temon.

La Cheffe de la diploma-

tie centrafricaine a insisté sur le fait qu'il faut rendre d'autres coopérations vives, efficaces pour le bien des peuples centrafricains et togolais.

" Nous avons d'autres domaines dans lesquels il faut continuer à avoir des échanges entre les opérateurs Centrafricains et ceux du Togo. Une coopération sud-sud serait bénéfique à la RCA et au Togo et à l'Afrique ", a-t-elle indiqué. Lors de la séance de travail, les deux personnalités ont insisté sur la nécessité de mettre en place un cadre juridique de coopération qui pourrait permettre la signature des accords de coopé-

ration dans les domaines économique et commercial surtout la promotion et la protection réciproques des investissements.

Rappelons que le Togo et la Centrafrique ont déjà signé un accord d'exemption de visas qui concerne tous les passeports ordinaires, de service et diplomatiques.

Il faut préciser que Mme la Cheffe de la diplomatie centrafricaine a effectué cette visite de travail à Lomé dans le cadre de la première Conférence ministérielle de l'Alliance Politique Africaine qui s'ouvre ce jour 03 mai 2023 à Lomé.

ALASSANI A.

Journée des travailleurs :

# Le gouvernement invite les acteurs à maintenir le cap du dialogue et de la concertation

Le lundi 1er mai dernier, a été célébré au plan international la journée des travailleurs. Tout comme l'année dernière, elle a été commémorée de façon symbolique avec la traditionnelle rencontre entre le ministre de la Fonction Publique, du Travail et du Dialogue Social et les centrales syndicales du pays. Tenu à Lomé, cette rencontre, a vu également la participation des membres du gouvernement et du patronat.

Depuis le 1er mai 2022, le gouvernement a pris l'engagement de répondre aux attentes et préoccupations de l'ensemble des populations mais surtout à celles des travailleurs et des organisations syndicales et patronales. Le gouvernement et les acteurs du monde de travail sont parvenus à maintenir le dialogue, l'écoute et la concertation entre eux.

Cette confiance leur a permis de devenir de vrais partenaires et d'avoir un climat apaisé au sein du monde des travailleurs du Togo malgré les moments de malentendu qui surviennent de temps à autre.

Pour la célébration de cette année, les échanges ont tourné autour des avancées et défis que le monde du travail au Togo connaît.

**Avancées**

En termes d'avancées, les centrales syndicales se sont félicitées de l'amélioration des rémunérations des fonctionnaires à hauteur de 10 %, de la valeur indiciaire ainsi que de l'allocation d'une indemnité de transport, la redynamisation du cadre national du dialogue social à travers la tenue du Forum National du Dialogue Social, l'augmentation de 50 % du SMIG dans le secteur privé qui passe de 35.000 à 52.500 francs CFA et la mise en route de l'assurance maladie universelle.

Par rapport à ces avancées, elles ont eu à saluer les efforts consentis par le Chef de l'Etat et son gouvernement



Le ministre Gilbert Bawara (g) recevant le cahier des doléances



Une vue de l'assistance

pour une amélioration des conditions de vie des travailleurs Togolais. Mais au même moment, elles n'ont pas manqué de les interpeller sur les défis qui restent à relever.

**Défis**

Sur les défis à relever, les organisations ont souligné la nécessité de mettre en place un plan de soutien aux entreprises en particulier celles des Petites et moyennes entreprises et industries (PME-PMI). Selon la centrale syndicale, elles sont nombreuses ces entreprises qui sont toujours impactées par les crises socio-économiques dues au Covid-19 et à la guerre Russo-Ukrainienne. Par la même occasion, les centrales ont sollicité des aides financières auprès du gouvernement afin de poursuivre dans la sérénité leurs activités.

Pour amener le gouvernement à avoir une propension

pour les défis et sollicitations, les travailleurs ont eu à soumettre un cahier de doléances au ministre de la Fonction Publique, du Travail et du Dialogue Social, Gilbert Bawara. Notons que ce cahier contient des pistes d'amélioration.

**Cahier de doléances**

Dans ce document, le Porteparole des centrales syndicales, Emmanuel AGBENOU a exhorté le gouvernement et les employeurs à plus œuvrer pour l'épanouissement des travailleurs.

Aux employeurs, les centrales leur ont demandé de tout mettre en œuvre pour que le nouveau SMIG soit véritablement appliqué dans toutes les entreprises sans exception. Toujours à l'endroit des employeurs, elles ont par l'intermédiaire de leur porteparole, demandé d'assurer la promotion du dialogue social

dans les entreprises pour arriver à mieux résoudre un certain nombre de problèmes spécifiques permettant d'anticiper sur des conflits.

La centrale syndicale a profité de cette occasion pour solliciter le gouvernement à plus renforcer et à améliorer l'appui de l'Etat aux organisations syndicales afin d'amener ces dernières à assurer la formation et l'éducation ouvrière aux travailleurs.

Accélérer le processus d'extension de l'assurance maladie et la protection sociale aux acteurs de l'économie informelle fait également partie des préoccupations des centrales syndicales. Elle a également demandé au gouvernement de mener des actions dans le cadre du renforcement du partenariat entre l'Etat et l'enseignement confessionnel.

Au demeurant, le ministre de la Fonction Publique, du

Travail et du Dialogue Social, Gilbert Bawara à travers cette célébration symbolique, a exprimé sa reconnaissance envers les travailleurs qui selon lui, continuent de travailler avec dévouement pour le développement du pays. Par rapport aux défis à relever et au cahier de doléances, il a rassuré les partenaires sociaux et les centrales syndicales de l'engagement de l'Etat à travailler avec eux en vue de trouver des solutions à leurs différentes préoccupations.

Selon lui, le gouvernement continue de maintenir le cap du dialogue et de la concertation qui permettent de renforcer la confiance entre les différentes parties prenantes et de promouvoir un environnement de travail sain et favorable au développement économique et social du pays.

**Elom**

**SNB**

**DIAMANT NOIR**

sans sucres ajoutés

Eau

Malt

Houblon

33cl 600 FCFA

**AVEC DJAMA ON EST ENSEMBLE!**

L'abus de l'alcool est dangereux pour la santé. A consommer avec modération.

# FESMA : La 2ème édition bat son plein à Lomé

Depuis le mercredi 26 avril dernier sur le site du Centre des Expositions et Foires de Lomé (CETEF), la deuxième édition du Festival la Marmite (FESMA) a ouvert ses portes au grand public de la ville de Lomé. C'est le ministre du commerce, de l'industrie et de la consommation locale, Kodzo Adédzé qui a donné le ton de cette initiative qui est portée par l'agence Focus Yakou Communication.



COUPURE DU RUBAN SYMBOLIQUE

Pendant 12 jours les acteurs du monde culinaire de la sous-région ouest-africaine et d'ailleurs, auront à valoriser le patrimoine de la cuisine africaine. Axé sur le thème : " Cuisine et ODD : repenser la culture, le partage et la consommation des aliments ", cet événement est une occasion pour les professionnels et amateurs de la

cuisine, de fédérer leurs efforts pour assurer aux populations africaines, une alimentation saine.

Pour cette messe culinaire, le ministre Adédzé a au nom du gouvernement, salué le promoteur de cet événement qui a bien voulu apporter sa contribution à la concrétisation de la consommation locale. Pour que cette vision du gouvernement soit atteinte, il a saisi cette occasion

pour inviter les chefs cuisiniers, les promoteurs de la gastronomie africaine et tous les autres acteurs, à jouer pleinement leur partition de façon efficace et efficiente pour un système alimentaire plus respectueux de l'environnement.

Pour le commissaire général du FESMA Jean-Paul Agboh-Aholeté, le choix de jumeler l'édition 2023 aux Objectifs de Développement

Durable, n'est pas anodin.

Selon lui, l'ODD 1 qui ambitionne d'éliminer la pauvreté et la faim dans le monde, veut offrir un cadre à la réflexion sur les nouveaux paradigmes à adopter ainsi que les mesures à mettre en œuvre afin de changer le système mondial d'alimentation et d'agriculture pour combattre la faim dans le monde. Pour lui, le FESMA est donc un moyen de plus qui va dans le même sens que cet objectif de développement durable.

Pour rappel, plusieurs activités sont au menu de cette édition. Mis à part la grande foire culinaire et agroalimentaire qui bat déjà son plein, il sera organisé un colloque scientifique international sur le thème : " les aliments et des hommes ", des tables-rondes sur des thèmes " ali-

ments et santé : les valeurs nutritives des produits " ou encore " Promotion du consommateur local : comment réduire notre dépendance vis-à-vis des produits importés ? " meubleront cette deuxième édition. Aussi un workshop sur " Créer et développer son business en restauration ", des ateliers de cuisine animés par des chefs de renom ou encore des masters class sur " Art de la table : entre tradition et modernité ", " les secrets des mélanges d'ingrédients culinaires pour une cuisine gastronomique africaine réussie ", ou encore " Tradition et innovation " seront également de la partie. Des animations, des concerts et un dîner de gala sont prévus par l'organisation.

Elom

# FEMUA : Le Togo marque dignement son passage lors de la 15è édition

La 15è édition du Festival des Musiques Urbaines d'Anoumabo (FEMUA) est rentrée dans l'histoire le 30 avril dernier. En tant que pays invité d'honneur, le Togo a su marquer sa présence lors de cet événement culturel. Sa diversité culturelle portée par

les artistes de la chanson, des groupes artistiques et des artisans ainsi que son art culinaire très prisé ont permis aux organisateurs de faire de cet événement, une édition spéciale.

Le Festival des Musiques

Urbaines d'Anoumabo (FEMUA) est depuis longtemps considéré comme une vitrine des concerts et un carrefour dédiés aux rencontres entre les jeunes et les experts autour d'une thématique principale. Selon le promoteur, cette édi-



Au milieu, le ministre Kossi Lamadokou

tion révèle un caractère très symbolique et marque la fin du troisième cycle des 5 ans du festival avant l'entame d'un nouveau.

C'est le lieu pour lui de faire le bilan et d'être reconnaissant envers tous ceux qui ont œuvré à positionner le FEMUA au rang des plus prestigieux événements d'Afrique. Axée sur un thème principal : " sécurité alimentaire et agriculture durable ", l'édition de cette année a permis de mettre en exergue l'implication des jeunes dans la recherche de solution à la souveraineté alimentaire.

C'est l'occasion pour le ministre togolais de la culture et du tourisme, Dr Kossi Lamadokou de saluer le choix de ce thème qui est d'actualité et qui focalise depuis quelques années déjà l'attention des plus hautes

autorités.

Il n'a pas manqué de remercier les organisateurs pour le choix porté sur le Togo. Une décision qui démontre des relations diplomatiques et amicales qui existent entre les deux pays frères depuis des années.

En ce qui concerne le thème, il a exhorté tout un chacun à rester mobilisé et à apporter sa contribution à l'atteinte d'une véritable sécurité alimentaire gage d'un développement durable et équitable.

Il a invité tous à changer de paradigme tout en mettant un accent particulier sur la consommation des produits locaux, prônée depuis quelques années déjà par les Chefs d'états et soutenue par les instances régionales telles que la CEDEAO et l'UEMOA.

Elom

RÉPUBLIQUE TOGOLAISE



## ELECTIONS REGIONALES 2023

Pour une parfaite organisation et une réussite totale des élections Régionales 2023 au Togo.

### Mobilisons nous



## Journée africaine de la détention préventive :

### Regard croisé des acteurs sur la situation

Le mardi 25 avril dernier a été célébrée la journée africaine de la détention préventive. Au Togo pour marquer l'évènement, la Commission Nationale des Droits de l'Homme (CNDH) a organisé une rencontre d'échanges à son siège sur la détention des mineurs au Togo. L'évènement a connu la présence des membres de la CNDH, des juges pour enfants de Lomé, du personnel du centre d'accès au droit et à la justice pour les enfants. Les travaux ont été ouverts par le président de la CNDH Sronvie Yaovi.

La détention des enfants est régie au Togo par le code pénal, le code de procédure pénale et le code de l'enfant. Ces textes fixent des limites à la détention des mineurs et accordent des garanties quant à l'exercice de leurs droits. Il faut dire qu'en Afrique en général

et au Togo en particulier, force est de constater que plusieurs personnes sont maintenues en détention provisoire pendant longtemps, des mois ou années durant, ce qui pourra constituer des violations des droits de l'homme.

A cela s'ajoute une énorme pression sur les systèmes de justice pénale déjà surchargés.

Il se révèle que lors des visites du Mécanisme National de Prévention de la torture (MNP) au centre d'accès au droit et à la justice pour les enfants (CADJE) des difficultés relatives à la durée du placement provisoire des enfants en conflit avec la loi, débouchant sur des placements provisoires de longue durée ou abusifs.

Une situation qui a un impact négatif sur les conditions de détention des enfants et compromet leur

réinsertion. Pour trouver une solution à ce problème, il était nécessaire de rappeler aux acteurs impliqués dans le processus judiciaire, la nécessité de contribuer à une réduction de l'usage excessif de la détention préventive. D'où l'initiative de la CNDH à l'occasion de la commémoration de la journée africaine de la détention préventive. L'objectif que vise une telle initiative est de rappeler aux acteurs impliqués dans le processus judiciaire, à savoir les juges pour enfants de Lomé et le personnel du centre d'accès au droit et à la justice pour les enfants, la nécessité pour eux de respecter les règles fondamentales en matière de détention des enfants en conflit avec la loi afin de contribuer à une réduction de l'usage excessif de la détention préventive.

Il était également question de



Photo de famille

sensibiliser les participants sur la situation des personnes qui sont gardées en détention sur des périodes prolongées sans procès, et de rappeler aux Etats et acteurs des droits de l'homme la nécessité pour eux de contribuer à une réduction de l'usage excessif de la détention provisoire.

Axée sur une communication dont le thème est : " cadre légal de la protection des mineurs au Togo ", cette rencontre a servi également de cadre pour les différents acteurs de la justice juvénile, notamment les juges, le personnel du CADJE et du

personnel des centres d'accueil de jeter un regard inquisiteur sur cette situation. A travers cette rencontre, le président de la CNDH Sronvie Yaovi a remercié tous les acteurs pour leur implication. Selon lui, cette assise démontre une fois encore leur engagement pour la cause des droits de l'homme en général et des droits des enfants en particulier. C'est le lieu pour lui de les inviter tous à s'y mettre davantage pour qu'ensemble ils puissent contribuer à la réduction de l'usage excessif de la détention préventive.

Elom

## Développement durable au Togo :

### L'Assemblée générale des Nations Unies adopte une résolution au profit du CNEJ et de l'ESS

Le 18 avril 2023 restera une journée historique pour la Coalition Nationale pour l'Emploi des Jeunes (CNEJ) et les promoteurs de l'Economie Sociale et Solidaire (ESS). L'histoire retiendra qu'à cette date, l'Assemblée générale de l'Organisation des Nations Unies a adopté une résolution au service du développement durable dans notre pays.

L'évènement a été commémoré par la Coalition Nationale pour l'Emploi des Jeunes (CNEJ), qui depuis des années, n'a cessé d'œuvrer aux côtés du ministère en charge de la jeunesse et de l'emploi des jeunes, pour la promotion de ce modèle économique. C'est dire qu'aujourd'hui, l'ONU reconnaît ainsi que l'ESS peut désormais contribuer à la réalisation et à l'adaptation à l'échelle locale des objectifs de développement durable, notamment en ce qui concerne l'emploi et le travail décent, la fourniture de services sociaux tels que ceux liés à la santé et aux soins, l'éducation et la formation professionnelle, la protection de l'environnement, notamment par la promotion de pratiques économiques durables, la promotion de l'égalité des genres et l'avancement des femmes, l'accès à des moyens de financement abordables et au développement économique local, le renforcement des capacités de production des personnes en situation de vulnérabilité, la promotion du dialogue social, des droits relatifs au travail et de la protection sociale, ainsi que la croissance inclusive et durable, l'établissement de partenariats et de réseaux aux niveaux local, national, régional et international et la promotion de la gouvernance et de l'élaboration de politiques participatives et de l'ensemble des droits



La table officielle lors du direct

humains. Avec l'adoption de cette résolution au profit du développement durable, il ressort qu'un avantage important fera profiter la jeunesse togolaise. Un point essentiel que fait ressortir Kola Koboyo

Bodouin directeur des opérations au secrétariat du CNEJ qui a fait comprendre aux professionnels des médias qui suivaient en direct les travaux, qu'avec cette adoption, des lignes de financements des Nations

Unies seront désormais dédiées aux acteurs de l'ESS. Occasion pour lui d'inviter et surtout d'encourager les uns et les autres à penser à orienter leurs projets dans ce domaine. Car selon lui, l'ONU estime que l'entrepreneuriat social, notamment les coopératives et les entreprises sociales, peuvent aider à atténuer la pauvreté et à stimuler la transformation sociale en renforçant les capacités de production des personnes en situation de vulnérabilité ainsi qu'en produisant des biens et en fournissant des services qui leur sont accessibles. Ce qui suppose pour sa part que dorénavant les projets au Togo devront prendre en considération certains paramètres dans l'intérêt de

cette économie.

Rappelons que le concept d'Economie Sociale et Solidaire désigne un ensemble d'entreprises organisées sous forme de coopératives, mutuelles, associations, ou fondations, dont le fonctionnement interne et les activités sont fondées sur un principe de solidarité et d'utilité sociale. Au Togo, le ministère du Développement à la base, de la jeunesse et de l'emploi des jeunes assure déjà l'ancrage institutionnel de la promotion de l'ESS avec le Centre de Ressources en Entrepreneuriat Social (CERES) sous l'égide de la Coalition Nationale pour l'Emploi des Jeunes (CNEJ).

Nouvelle Opinion

## Journée Internationale des sages-femmes :

### L'ASSAFETO offre des soins de dépistages gratuits aux femmes du grand Lomé, du Golfe et d'Agoè-Nyévé

Le 5 mai prochain, les sages-femmes du monde entier seront à l'honneur à travers une journée spéciale qui leur sera réservée. Pour immortaliser cette date importante, diverses activités mèneront l'édition de cette année. L'annonce a été faite par la présidente de l'Association des Sages-Femmes du Togo (l'ASSAFETO) le 02 mai dernier. C'était au cours d'une conférence de presse qui s'est tenue à la maison de la sage-femme à Lomé.

Célébrer les sages-femmes, c'est exprimer la solidarité qui existe entre elles et les femmes du monde entier. C'est aussi le moment idéal pour sensibiliser la société sur les questions de la santé reproductive avec tous leurs corollaires. Pour les sages-femmes, c'est l'occasion de se manifester auprès du grand public en attirant l'attention sur leur statut professionnel, leurs prestations et leurs préoccupations. Axée



Mme Tchagnao Léyla, présidente de l'association ASSAFETO

sur le thème: " Ensemble à nouveau de l'évidence à la réalité ", cette journée permettra à ces sages-femmes qui n'ont cessé de lutter avec bravoure pour protéger et garantir le suivi de la mère et de l'enfant de faire comprendre à la communauté qu'elles sont là pour les servir et non les brimer comme le pensent certaines personnes. Par rapport à cette célébration des offres de soins sont prévues à l'endroit de

toutes les femmes et se feront dans cinq centres de santé à savoir : la maison de la sage-femme qui se trouve à Hédzranawoé, le centre d'Adidogomé et de Baguida dans la préfecture du Golfe et aussi le centre de Togblékopé et celui d'Agoè Démakpoè. Ces offres de soins concernent les dépistages du cancer de sein et du col de l'utérus qui vont se faire gratuitement sur trois jours c'est-

à-dire les 2 ; 3 et 4 mai 2023. Et l'apothéose est prévue pour le 5 mai 2023 au Palais des Congrès de Lomé où ces sages-femmes auront à renforcer leur capacité pour le bien-être de la profession. Ainsi, toutes les femmes du grand Lomé, de la préfecture du Golfe ainsi que d'Agoè-Nyévé sont appelées à sortir en masse pour se diriger vers ces centres et profiter de ces offres des sages-femmes.

Rappelons que l'association des sages-femmes du Togo a été créée en 1966 et a pour principal objectif la promotion de la profession et le bien-être des sages-femmes. Sa vision est " qu'au Togo toutes les filles et femmes en âge de procréer aient accès aux services de santé maternelles et néonatales offerts par des sages-femmes qualifiées évoluant dans un environnement qualifiant.

Elom

Plus de Mégas  
sur tes Forfaits Net!

**\*909\*2#**

**Nouveau**



**Forfaits Semaines**

**Validité**

**Volume**

**Prix**

**7 jours**

**1Go**  
0,98F/Mb

**1000F**

**7 jours**

**1,6Go**  
0,92F/Mb

**1500F**



Consultation au \*909\*0#  
togocom.tg f i t  
**Avancer. Pour vous. Pour tous.**



**Pack BUSINESS**  
**Pour grandir**

